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我在清华大学学了很多知识，

老师们都给了很大的帮助。我觉

得真正往下走，最重要的是你得

到基础性训练和方法论，在这里学

会怎么去研究问题、分析问题，怎

么思考。由于清华的尊贵性，清华能给

人一种自信心，给人一种独立思考、敢想敢做、

敢去研究问题的精神。我不见得说的对，但是大

家进入工作的时候，我觉得可以参考。当然世界

是多样的，每个人可以走不同的路，有很多人走

的将来比我精彩得多。

——周小川（经博1985届）

中国人民银行行长

在转变思想观念方面，企业必

须加强竞争意识，只有如此，才能

适应残酷的竞争环境，同时生存

发展。在内部竞争中，关键之一

是要掌握好公平原则，只有建立起

公平竞争的平台，考评、奖惩、用人

等都依据客观合理的标准，团队的积极

性才能被调动起来，经营才能真正催生出效率，

效率提高后，内在环境不断改善各种因素良性互

动，企业才能发展壮大。

——斯泽夫（MBA1993级） 中国东方电气

集团公司副董事长、总经理、党委副书记

当年的两门课程至今印象深

刻、受益匪浅。其中一门课程是初

等概率论，这门基础课对我日后

的工作、事业乃至人生道路都产

生了不小的影响。那位数学系来的

老师从理解概念本质出发，将概率

描述为从现实角度对未来加以量化的数

学理论及方法，而不仅仅解释为随机事件发生的

数量规律。同时，她还称概率是一门视结果为性

质、偶然中孕育必然的学科，并将这一单一课程

提升到了哲学高度，而且深入浅出，生动有趣。

这样的教学大大激发了我和同学们的学习热情。

最为重要的是，学生从这门课程中获得了一种正

确的方法论。那就是，对决策依据加以量化，遵

循现实社会中的“大数定律”，树立大局观，不

使人生道路产生方向性偏差。认清我们所处的时

代，将个人命运同整个国家、民族命运乃至历史

使命结合起来，就不会出现大的偏差。

——方星海（经1981级）

上海市人民政府金融服务办公室主任 

这么多年面对不同的挑战，能够

比较好地应对的一个基础，就是

从清华大学特别是经济管理学院

学习到的知识以及做事做人的道

理，母校给我们一种精神和心

境。每当遇到困难、心情苦闷的时

候，无论是冬天凛凛的寒风中，还是

夏季酷热的夜晚，我都会回到清华园，在

大礼堂前走一走，在镌刻着“自强不息，厚德载

物”八个字的条石旁稍站五分钟，身心都会宁静

起来。

——刘士余（经硕1984/经博1994）

中国人民银行副行长 

清华的系统教育为我搭建起了

相当完备的知识结构，广阔的知识

面对今后的发展大有帮助。作为

传统的工科院校，清华严谨的治

学态度也对我产生了深刻的影响，

老师们通过一次次的作业、考试、

实验、调研，把这种作风注入到了我们的

血液中，一丝不苟的态度成了我日后的工作习惯。

——徐松丹（经1981级、经硕1988级）

 哈尔滨市国资委常务副主任 

校友谈清华经管 1979年经济管理工程系成立，1984年清华大学经济管理学院正

式成立，在30余年的时间里，清华经管培养了上万名校友，他们毕

业后投身到各行各业，在中国乃至全球的舞台上做出了卓越贡献。

对于清华经管，他们有着深刻的记忆和深长的祝愿……
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珍惜现在的学习机会，其中有些知

识今后不一定都能用得上，但学到的

方法却可能受用一辈子，尽管你不知

道会在何时发挥作用。同时，不要被

一时的艰难挫折所击倒，也不要为一时

的成绩不佳所困扰，要百折不挠，持之以

恒。学生时代也要积极锻炼身体，同时不能忽视心理

素质的培养。

——张健华（经1982级、经博1998级）

中国人民银行研究局局长

无论做什么事情，都要对事情有一

个清晰的了解，自己想当然或照搬书本

理论都是不可取的。年轻学生或者说

清华的学生更要注意这方面的问题，

从细节入手，从最基础的事实入手是弄

清事情本原的最有效方法，而这是需要

付出汗水的。同时，做事的过程也是学习的

过程，以学习的态度去解决问题，更能接受不同的见

解，取人之长补己之短。有人说，杰出的人都是谦逊

的。骄娇二气不可取。

——刘迅（经1986级） 深圳市新同方投资管理

有限公司董事长、总经理

记得李子奈老师课讲得很生动，还

特别强调经管学生一定要对数字敏感。

孙礼照老师所教授的《货币银行学》

提供了大量的图表、数字、流程，注

重以理工科的工程思维模式来分析问

题。这篇文章从准备金率、公开市场操

作、再贴现等几个方面进行了量化比较分

析，其中一个观点是中央银行进行宏观调控需要具备

系统管理意识，从政策出台到最终落实通常都包含一

个流程。我的硕士毕业论文是《货币政策中的利率机

制》。我发现，与发达金融市场相比，中国金融市场

的落后主要在机制设计方面，因此我对于何种流程能

够促使政策有效发挥作用进行了诸多量化分析。这篇

文章获当年优秀论文。

——王勇（经1987级，经硕1992级）

中国建设银行金融市场部副总经理 

清华经管学院的普通物

理、高等数学、高等代数都被

同学们称为“硬课”。“硬

课”意味着知识难懂，习题难

做，得高分更是难上加难。尤

其是普通物理，学校开这样的课，

最重要的目的是让学生掌握学习它们的方

法，训练逻辑思维能力，学习能力的培养比

学习知识本身更重要。学生能在这种磨练中

摸索出学习方法，那就是心平气和、勤奋努

力、归纳总结、开阔眼界，更能培养自信。

——金荦（经1987级、经博1998级）

中国人民银行金融稳定局副局长 

每位清华毕业生都对母校怀

有深厚的感情，清华人已经成

为了我们与生俱来的名字。走

出校门、走向社会之后，对母

校会有家的思念和眷顾。

——孟晓凡（经1991级、

MBA1999级）德勤管理咨询合伙人

正如久久矗立的陈岱孙先

生的塑像和熠熠生辉的朱镕基

院长的寄语所希望传递给我

们的，要做一个真正经世济

民的有用之人，不仅需要灵光

乍现的才华横溢，更需要持之

以恒的大爱之心。这种坚守与执着

是一种责任和痴迷，就像经管人不断蝉联的

马杯，冠军的意义之于我们已经不再是荣誉

更是一种持续挑战，不断超越的信仰，而为

信仰可以付出的一切都将是激励着后人不断

前行的动力与榜样。这就是经管，一个成立

仅有二十多年的大系，为了自己身上的责任

所凝聚出的精神力量，她一直鼓舞和影响着

我，大步迈向前方。

——胡凯（经2001级）经管博士在读

	

（参考书籍：清华大学出版社2009年4月版《行健自强——清华经

管学院校友人生华彩录》）




